

CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.
Toledo: D. Elias Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a las Calatravas.
Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Ejemplar de suscripción.
Un año..... 6,00 pesetas
Número suelto..... 0,05
Pago adelantado.

Mal camino.

Lástima grande que nuestros gobernantes lleguen al poder sin el conocimiento preciso de instituciones, cosas y personas que el más elemental derecho político asigna al estadista como imprescindible para llenar su misión.

La falta de orientación en un sentido determinado, es la resultante de esa manra de ser de nuestros improvisados gobernantes, que en diversas tentativas pierden las energías necesarias para emprender reformas esenciales al progreso de los pueblos.

Cuando la sociedad se disuelve, lo que se necesita no son palabras, no son proyectos, no son leyes tampoco; son instituciones fuertes que resistan al impetu de las pasiones, a la inconstancia del espíritu humano, a los embates del curso de los acontecimientos; instituciones que levanten el entendimiento, que purifiquen y ennoblezcan el corazón, produciendo así en el fondo de la sociedad un movimiento de reacción y de resistencia contra los malos elementos que la llevan a la muerte.

Innumerables asociaciones obreras se están creando a cada paso, y el bien y el mal ciernen sus alas sobre ellas, disputándose su dirección. De ella ha de salir el espíritu que vivifique ó el hábito de muerte para un cuerpo social como el nuestro, en que la afonía ha impreso su poderosa garra, destruyendo el germen de las virtudes cívicas.

El lujo, la sensualidad, el despilfarro, el vicio, fomentan el espíritu de rebelión.

La asociación, que puede ser el muro de contención de las injusticias sociales, el que destruya el caciquismo que nos aniquila, puede también ser la catapulta más poderosa contra el orden si no se saben sustituir con ideas de honradez y amor al trabajo el entusiasmo por la holganza y destrucción, que el odio de clases siembra en el corazón del obrero.

Uege una ley de asociaciones que haga imposible sociedades anarquistas como las que han dado tan amargos frutos el pasado año.

Es de todo punto necesario que nadie pueda decir lo que un Diputado en la última sesión del Congreso: En España no se administra justicia.

Apuntálemos este ruinoso edificio de la España nación, donde la falta de energía y tino de los gobernantes han producido las gónteras de injusticia que la arruinan.

MADRID

CONVERSACIONES

—¿Parece restablecida la normalidad y la situación asegurada?

—En efecto, lo parece; á ciertas alturas mejorar es... no empeorar.

—¿Sigue Ud. pensando?

—Lo que pensaba hace quince días; meterse en lo de los suplicatorios es meterse en la boca del lobo.

—¿Pero hay lobo?

—En esto á pares: por la derecha el partido conservador prolongado en un buen número de liberales; por la izquierda las fracciones republicanas. Los primeros imponen una solución. Las últimas quieren que el statu quo continúe. Entre estas términos, no cabe una fórmula de avenencia.

—Se buscará y se encontrará, pues no es poco hábil el Sr. Canalejas! Lo que hay que saber es si éste

prefiere continuar á marcharse, y después de las indirectas que oyó y no entendió ó no quiso entender, de los días pasados, hay que convencerse de que va a gusto en el machito. Esto supuesto, la fórmula se negociará fácilmente; los republicanos dejarán pasar, después de una oposición retórica, la ley de procedimiento, á cambio de que á ninguno de ellos se aplique: «borrón y cuenta nueva.» No hay otra salida.

—Empero eso no es lo tratado, quiero decir, lo ofrecido por el señor Canalejas, no hay otro remedio que examinar algunos suplicatorios y atendiendo á la naturaleza y gravedad de los casos concederlos.

De lo que haya dicho el Jefe del Gobierno y hasta de lo que haya hecho prescindida usted. Mire lo que ocurre con el proyecto de ley para procesar á Senadores y Diputados: en 1904, proclamó el Sr. Canalejas la unidad de fuero; en 1910, la pluralidad; hace diez días impuso la unidad; y en las últimas cuarenta y ocho horas ha vuelto á la pluralidad de jurisdicciones. Si pues tan alegremente pasa de un criterio á otro, no se diga que no hay remedio, ó que es imposible, ni aun que es difícil hallar la fórmula; las cualidades de adaptación del Sr. Canalejas, son asombrosas.

—Pero así no se gobierna desde dentro, eso es dejarse gobernar desde fuera; los que tienen la confianza de los altos poderes, se sientan en el banco azul, pero los verdaderos directores ó inspiradores de la política, están en frente; los cuales, después de todo, proceden según les aconseja el instinto de conservación; obligados á optar entre los que para ellos son dos males, eligen el menor. Viva la gallina y viva con su pepita.

Reconozca usted que estos procedimientos no chocan si con la significación, ni con los antecedentes del Sr. Canalejas.

—No lo reconozco, porque para reconocerlo tendría que declarar que este gobierno perpetra una verdadera detención ocupando el sitio que al Sr. Moret y sus amigos correspondía, si se admite que es conveniente gobernar á gusto de los republicanos. Ignoro si se admite ó no, pero bien claro está que así se gobierna.

—Añada Ud. que así se vive.

Llámele como quiera: yo digo que así se mal vive y quien vive mal no acaba bien. Los fenicios mueren á manos de los cartagineses, cuando se espantan lealmente amparados por éstos. Pero prescindiendo de todo, no olvide Ud. que es difícil seguir frecuentando una casa en la que le han señalado á uno con cierta discreción la puerta de la calle: en tal caso, por recíprocas conveniencias y para evitar murmuraciones enojosas, puede demorarse, pero no hay quien pretenda evitar la salida. Salir bien con las apariencias ó las realidades del honor absolutamente salvadas, es el problema que hay que resolver.

Por la copia,
Miguel Peñafior.

Flores de las leyes.

Los socios comanditarios reponen con la comandita á las resultas de las operaciones de la sociedad.

Disuelta una sociedad, los socios colectivos tienen como liquidadores el deber de extinguir las obligaciones contraídas de antemano.

No existiendo contrato de arrendamiento ni poseedor precarista bien caracterizado que justifique la des-

sión del juicio de desahucio, debe apreciarse la excepción de *litis pendencia*, propuesta por el demandado y abstenerse de resolver sobre la procedencia ó improcedencia del desahucio mientras no se decidan los respectivos derechos en el pleito civil ordinario, seguido por las mismas personas y con el mismo objeto.

SELECTA

LA TUMBA DEL SOLDADO

No la guardan pañuelos,
ni la cubren ricas lápidas,
ni se extienden á su lado
como formando guirnalda
verdes hileras de mirros
de fresca, nutrida rama.

Tampoco el ciprés sombrío
ajiro: allí se levanta,
ni aparece envuelta en lutos
y con el alma apenas
una madre cuyos ojos
son manantiales de lágrimas.

Ignorada... entre las breñas
de montaña solitaria,
ó ya oculta entre arideces
de llanura inhabitada,
sola, sola está la tumba
de los héroes de la Patria.

¡Sola! ¡sola!... No está sola,
que allí van nuestras plegarias,
allí va nuestro entusiasmo,
allí marchan nuestras ansias,
y en el místico viaje
que emprende á tierras lejanas
nuestro espíritu anhelante,
nuestra compungida ánima
do quiera van descubriendo
esas tumbas ignoradas
que un día regadas fueron
con la noble sangre hispana.

allí cantamos al héroe,
allí tejemos guirnaldas,
allí despertamos labios rosados,
allí derramamos lágrimas.

Fr. Pedro Ramos Rumorega.

Franciscano.

Vida obrera.

Testigo irreusable.

Han circulado unas hojas volantes, cuyo texto es el siguiente:

¡¡OJO, SOCIALISTAS!!

¡¡Aprenda, obreros!!

Fernando Baudox, uno de los más salientes cabecillas del socialismo belga y consejero comunal, se ha retirado del partido socialista, por las siguientes razones, que publicó en un diario de Bruselas: «Yo he salido del partido socialista, como muchos otros, porque estaba cansado de la dominación de ciertos personajes, que chupan á los pobres ilusos por medio de aquel título de partido obrero, que vosotros y vuestros semejantes usurpáis á aquellos que podrían, con mucha más razón, reivindicarlo. Vuelvo á tomar mi libertad, por tanto tiempo oprimida bajo la más ignominiosa esclavitud que jamás partido alguno haya impuesto á sus adeptos y á sus mandatarios. Repudio vuestra igualdad que no es más que la igualdad en la miseria para los pobres, la igualdad en los honores y en las pingües prebendas para los cabecillas. Repudio vuestra fraternidad, que consiste en la esclavitud de todas las independencias y en la persecución de todos los que practican aquello que llamáis altruismo y no valdrá jamás lo que se llama la caridad. Por mi fortuna he llegado á tiempo á comprender que

el socialismo es la más sectaria de las tiranías.»

Este es el puritanismo de los socialistas pues, o en solfa por ellos mismos.

Desengañáos de una vez para siempre, infeliz clase obrera.

¿Comentarios? ¿Para qué?

La «Visita Josefina».

En 1905 se fundó, en la Iglesia de Padres Escolapios de San Antonio Abad, de Madrid, la piadosa Asociación cuyo nombre encabeza estas líneas.

Una devota señora, que en sus tribulaciones siempre acudía al Glorioso Patriarca, tuvo un día, cuando sus penas eran mayores, una feliz inspiración: la de que cuantos amamos al jefe de la Sagrada Familia, debíamos esmerarnos en honrarle, recibiendo su Santa Imagen, un día al mes siquiera, en nuestra casa, y tributarle sencillo, pero fervoroso culto, en desagravio del menosprecio que, con su Sagrada Esposa, sufría en Belén, al serle negado hospedaje, y del desamparo que experimentarían ambos, con el Divino Niño, en Nazaret y Egipto.

D.^a Dolores Chaves, que así se llama la señora, sometió á un virtuoso Padre, no menos entusiasta de las glorias de San José, su hermoso pensamiento, y desde aquel instante, el R. P. Juan Crisóstomo G. Herrera, de las Escuelas Pías, que éste es el nombre del Sacerdote, fué entusiasta propagandista de la edificante idea de la Sra. Viuda de Luján.

No arredraron las dificultades á estas dos piadosas almas, y pronto lograron ver coronados sus anhelos, creando esta Asociación, bajo el patronato y bendiciones del Prelado matritense. Dios premió sus esfuerzos: lo que empezó con el concurso de muy contadas familias, es hoy Asociación extendidísima en la Corte, que granjea multitud de indulgencias y derrama á manos llenas beneficios entre los pobres. A respetables sumas ascienden las limosnas distribuidas en estos últimos años, amén de ropas, sufragios, etc., etc.

Al establecerse en Toledo, bajo el patronato del Eminentísimo y Reverendísimo Sr. Cardenal Arzobispo Primado, una consoladora esperanza nos alienta: la de que siendo ésta una población de tan probada piedad, donde tiene asiento el primer Cabildo de España, y donde tantas almas virtuosas se albergan, habrá muy pronto el Glorioso Patriarca de encontrar hospedaje en las casas de la Imperial Ciudad, ya que le tiene en el corazón de sus hijos. Cuantas almas atribuladas acuden al Padre nutricio de Jesús, podrán ahora, durante veinticuatro horas, todos los meses, adorarle y pedirle en sus hogares; pues, como hablando de la veneración á San José, dice Santa Teresa: «Sólo pido, por amor de Dios, que lo pruebe quien no lo creyere, y verá por experiencia el gran bien que se encomienda á este Glorioso Patriarca y tenerle Devoción.»

El próximo domingo, por la tarde, Dios mediante, en la Iglesia de Padres Carmelitas, tendrá lugar el solemne acto de bendecir la efigie destinada al primer coro de la «Visita Josefina», ya constituido.

Esperamos que se multiplicarán en breve los coros, y que los pobres, por un motivo más, bendecirán la caridad toledana, al tiempo que sus almas se elevan hasta el trono del humilde Carpintero.

J. J. Daza.

¿Se hunde El Pilar?

El Sindicato de Iniciativas de Aragón, presidido por el Sr. Marqués de Arlanza, ha acordado, en vista del interés sumo que tiene esta cuestión, organizar una conferencia pública, en local amplio de Zaragoza, sobre las *Obras del Pilar*, designando para pronunciarla á D. José María Azara, Vocal de la Junta de la citada entidad.

Este señor, que por ahora tiene la creencia de que, si bien este asunto debe estudiarse detenidamente y pronto, hay algunos años de tiempo, por lo menos, para elegir y adoptar la mejor resolución, ruega por medio de la Prensa á todos los Sres. Arquitectos, Ingenieros, escultores, pintores y otras personas competentes de la Nación que tengan criterio formado ó puedan formarlo antes de diez días, que se dignen comunicarle, en la forma más breve posible, su opinión, para exponerla en la citada conferencia y tal vez para publicarla después.

Las contestaciones pueden dirigirse á D. J. M. Azara. Apartado 59, Zaragoza.

Ayuntamiento.

La sesión de anoche.

Fue presidida por el Alcalde señor Ledesma y sólo faltaron los señores López (D. E.), Gutiérrez, Martín (D. M.), Arca, López (D. M.), Castellanos y Martín (D. E.). En el público se advierte mucho más concurrencia que de ordinario. Los asuntos más interesantes de los tratados fueron:

Distribución de fondos para el mes entrante, que fué aprobada con algunas observaciones de los Sres. Murg y Cano.

Quedó sobre la mesa para estudio, hasta la semana próxima, la liquidación del presupuesto anterior.

Instancia de las Sociedades de la Casa del Pueblo, encareciendo el exacto cumplimiento de las Ordenanzas municipales sobre algunos extremos. Los más principales que abarca dicho escrito, son: inspección de casas ó viviendas antihigiénicas, el que las obras se hagan por administración y no por contrata, la formación del padrón de obreros, el que se activen las obras nuevas que tiene propósito de ejecutar el Ayuntamiento y que se gestione de los Poderes Públicos contribuyan á resolver la actual crisis obrera.

Los Sres. Martos y Moraleda se muestran conformes con la instancia en un principio.

El Sr. Cano, hemos de decirlo con franqueza, pronunció un hermoso discurso, argumentado con datos irrefutables, para demostrar la conveniencia de aprobar la instancia que se discutía en todas sus partes, excepto lo que se refiere á la ejecución de obras, que la ley determina se hagan por contrata las que excedan en su importe de 2.000 pesetas. Sentimos de todas veras, siquiera fuera á grandes rasgos, no poder citar el acabado estudio que sobre el asunto hizo el Sr. Cano. En el público también fué muy bien acogido.

También la presidencia se mostró conforme con lo manifestado por el Sr. Cano, y añadió que ya había día.

puestos la realización de algunos extremos que abarca la instancia. En resumen quedó aprobada en todas sus partes exceptuando lo que se refiere a las obras que por precepto legal, se harán por contrata.

En ruegos y preguntas el Sr. Conde anunció una moción para la semana próxima proponiendo se les suba el jornal a los obreros todos que trabajen por el Ayuntamiento.

Carlota.

Filosofando.

Examen metafísico.

Rey ó vasallo, si orgulloso fueres, mira por metafísica lo que eres.

Examino tu ser, y es un pobre ente compuesto de substancia y accidente, que de la nada ó del no ser creado le hizo peor que nada tu pecado.

En tu ser y existir no hay diferencia, todo es mal ó de bien completa ausencia: el bien y perfección que te dirigen es la soberbia, de la culpa origen.

Todo ser es en sí indiviso y uno; tú eres doble, hipócrita y un tonto: todo ser en su esencia es verdadero, tú eres en tu esencia un embustero: todo ser en su esencia es también bueno, tú en tu esencia estás de maldad lleno: todo ser en su esencia es bello y pulcro, tú en tu esencia estás hecho un sepulcro.

Examino las diez categorías de tu ser y hallo nuevas averías.

Tu substancia total cual las recetas se hace de dos substancias incompatibles; no bien se apague de tu vida el ascua, el todo substancial se hará la pascua; y aunque tu alma no muera, pues no es buena, su substancia será de un alma en pena, mientras del cuerpo la substancia inerte en su almirez hará polvo la muerte.

Tu cantidad ó partes extrapartes, si es esta cantidad según Descartes, á lo más es de siete pies de altura por tres de ancho, como es la sepultura; de lo grueso á lo flaco nada digo, los gusanos habránse las contigo.

Tus relaciones son falsas, no reales, te faltan las de Dios ó principales.

Pues de tus cualidades ó tus prendas no haces un perro chico aunque las vendas; y lo mismo diré de tus acciones, fiel reflejo de todas tus pasiones.

El espacio que ocupas está dicho, con decir que lo ocupa cualquier bicho.

¿Y tu tiempo y tus años en regalos? Ya lo dijo Jacob, pocos y malos.

Tu postura y tu traje, que elegancia afectan y gallarda petulancia, serán los del torero, que en los cuernos cae del toro, si vas á los infernos.

S. Liso y Estrada.

NOTAS DEL RESOLANO

Risa para todo el año, señores. Este Canalejas es especialista en triflicas.

Lo de la última crisis ha sido el colmo. Si se creará el señor que somos idiotas los españoles. Maura la ha llamado «muñeco», y la ha calificado con benevolencia.

Es algo menos que un muñeco; éstos sirven para repartirlos á los niños en días de Reyes, y cuando este año, que seguramente según los repartos que ha habido, se habrán agotado todas las muñequerías, no se le ha utilizado para alegrar con él á algún niño, es porque ni para eso sirve.

Pobre hombre y qué amarga vida está pasando, según él.

La otra noche, según él también, tuvo de pena, de dolor que le causaba el no poder indultar al Chato, dos hemorragias de sangre. ¡Si será sensible el hombre!

Al ver estos síntomas alarmantes dijo no aguanto más, esto de ser presidente de Ministros tiene sus quebradas y yo estoy por ahora muy satisfecho de la vida y no quiero que por un Chato, más ó menos, me de un patatús que me lleve a la fosa.

Y rumiando su idea se fué al Palacio Real. Más hé aquí que el Rey antes de que Canalejas lo hablase, le manifestó su deseo de indultar al Chato. Al reo de muerte por quien Canalejas había tenido dos hemorragias de sangre, por quien sentía ser Presidente en aquellos momentos y por quien se acordaría de la frase de Nerón cuando firmó la primera sentencia de muerte. Al escuchar Canalejas las palabras del Rey, se quedó patético y, misteriosísimos, poniendo cara de juez severo, dijo: «No puede ser, no hay medio legal para salvar-

le, si se tratara del indulto de los bienes de Ferrer, sería otra cosa, pero al Chato, no puede ser, y por último, exclamó dando un suspiro muy jondo, si Su Majestad persiste en esa idea, me verá precisado á marcharme.»

—Pues hasta luego, le contestó el Rey.

Y aquí teczís á Canalejas, al señor que le dan derrames de sangre y llora furtivamente, según él, cuando firma una sentencia de muerte, presentando la dimisión porque no se mata á un hombre.

Es decir, haciendo el papel de enérgico, de... cruel.

Mas no hay miedo, eso de la dimisión es otro papel.

Apenas llegó á casa y vió sobre la mesa, en fotografía, á Montero, Romanones y Moret, inútil de parecer. Y que se rían éstos de mi tontería, ¡valiente bromista les he dado! y saliendo llamó al cochero y le dió órdenes de volver á enganchar.

Subió al coche y al galope volvió al Palacio Real. Con cara compungida preguntó á los periodistas que si habían visto á algunos de los señores que habían estado hablando con el Rey, después de él, sacar una cartera. La respuesta fué negativa y con ella la tranquilidad volvió á su ánimo.

Subió á la regia estancia y ¡oh! placer, aún estaba allí la cartera, la recogió y aquí no ha pasado nada.

De estos perrenques ya lleva creo tres el Sr. Presidente, y sin novedad. Hay que confesar que es un nene con suerte, digo con buena nifera que le lleve de los tirantes, porque si le dejaran suelto ya se había esparzurado en alguno de esos tropezones de niño travieso.

Pero todo se andará y hasta la niferas se cansan de pelear con criaturas.

Sin duda Maura á esto se refería cuando dijo á los periodistas aquello de que duraría poco el muñeco que estaban vistiendo, ¡claro! tendrá pensamientos de soltar los tirantes del bebé y el zarpazo es seguro.

Yo estoy temiendo una catástrofe; en cuanto Canalejas sepa lo del «muñeco», manda los padrinos á Maura. Y con razón, á nadie debe ponersele notes, yo me inclino á creer que Canalejas no es muñeco, los muñecos tienen la cabeza de cartón y el vientre lleno de aserrín. De lo que sea la cabeza de Canalejas yo no lo sé, pero que su panza no está llena de aserrín, eso lo aseguro, porque he visto la lista del menú de los múltiples banquetes á que asiste y en ninguna figura el aserrín ni aun entre los entremeses.

El que ha pasado un entripado fenomenal con esta broma de principio de Carrestolenda que se trae el Presidente, es D. Rafaelito. Un ataque de nervios dicen que le dió y para calmar se bebió un canal de agua... cordiales que estaba proyectando llevar á las futuras Cortes, donde se cree hará mucha falta el sedante líquido.

El que dicen que parodió al valientportugués que dijo lo de «No tembles terra, que no te fago nada», ha sido el vejete Montero, «No tembles Patria, que aquí estoy yo», y que dijo al saber la bufonada canalejista.

Pero una bocanada de aire le provocó un golpe de tos y le dijeron que no fuese temerario, que se estuviese metido en su fanal del Senado, pues hacía mucho frío para que á sus años anduviera de cabildeos.

Zarceño.

Crónica de Inglaterra.

Movimiento católico.

En Inglaterra se nota gran movimiento religioso estos días. La vuelta del nuevo Cardenal M. Priest, después de una larga estancia en la ciudad eterna, ha sido festejada por el pueblo de Londres con manifestaciones imponentes. Ahora que están los Reyes fuera, no hay personaje de más viso en la inmensa metrópoli que el nuevo Cardenal. Los diarios, incluso los que no son católicos como *Daily Telegraph*, al dar cuenta de esas manifestaciones, no se contentan con señalarlas, sino que las comentan largamente haciendo historia del pasado, recordando el Congreso Eucarístico de Londres, la acción social de los últimos Cardenales ingleses, especialmente de Manning.

En el ambiente del pueblo inglés se dibujó una frase que por nadie

puede ser discutida: «Las manifestaciones religiosas más imponentes y concurridas del reino unido son las católicas. ¡Quién lo hubiera dicho hace un siglo!» Esta confesión, que no siempre se refleja en letras de molde de un modo explícito por conveniencias de partido, se sorprende entre líneas en todas partes. Cómo explicar, si no, que los grandes periódicos, esas empresas anunciadoras que tiran cada día un número como un *A B C* de doscientas páginas que cobran á peseta la línea, dediquen columnas y columnas (una sola columna puede tener doscientas líneas en el tipo ordinario de anuncios) en describir las ceremonias de la corte romana, de la curia del Pontífice máximo de los hasta hace pocos años pisoteados católicos?

Actualmente se preocupan los ingleses católicos de organizar peregrinaciones á Lourdes y á Roma: quieren que el nuevo Cardenal, que acaba de venir de Roma con el cortejo humilde de dos capellanes, vuelva acompañado del Lord mayor, del Duque de Norfolk, de una parte muy distinguida y numerosa de nobleza británica y de una representación nutridísima del pueblo inglés. Claro está que el objeto no es acompañar al Cardenal, es saciar sus ansias fervorosas en el Santuario de los milagros de la Virgen y ante el sepulcro de San Pedro. En Roma se mira con entusiasmo todo acrecentamiento del catolicismo; pero el empuje que toman los católicos en Alemania, Inglaterra, Estados Unidos, las tres naciones más poderosas de la tierra, es el mayor consuelo que recibe el Vicario de Cristo en medio de la persecución de los estados decadentes.

Los ingleses irán este otoño próximo á Lourdes á proclamar la protección de la Virgen María y luego irán á Roma á manifestar, como decía el Cardenal, «la fidelidad, amor y veneración á Pedro y al sucesor de Pedro, como hacían nuestros padres cuando no se reconocía más fe que la que venía de Roma.»

Estos días ha aparecido la nueva vida del Cardenal Newman enriquecida con nuevos documentos. A propósito de ella se reproduce en los periódicos la transformación religiosa que se va operando en la sociedad inglesa desde los tiempos de aquel eminente escritor, convertido al Catolicismo después de una vida de estudios profundos y de luchas interiores vivísimas. La síntesis de esa vida es más propia de una revista teológica, que de una crónica de prensa diaria.

Higinio Suárez.

Londres 25 Enero 1912.

Noticias y Notas.

El Ilmo. Sr. Obispo de Jaca ha pedido en el Senado se concedan pensiones especiales á las familias de los guardias civiles muertos en el cumplimiento de su deber.

D. Melquiades Alvarez, el enemigo personal del Sr. Canalejas, arguyó al Gobierno de inepto.

«Si se conspiraba en Barcelona y el Gobierno tenía noticias tres veces al día, debió proceder contra los conspiradores. Si el movimiento de los obreros de Bilbao era anárquico, no se debió telegrafiar á los patronos que cedieran.

Si os mostráis serviles para el Poder militar, cómo se os va á crear mantenedores de la soberanía civil? Si cuando se cometió el crimen de Cullera no estaba proclamado el estado de guerra y si la calificación del crimen pertenecía á la ley común, no debió aplicarse el fuero de Guerra. El propio Supremo ha dicho que la competencia no se propuso á tiempo.

El Gobierno es responsable de lo que ocurre en el Rif; aseguró que allí no pasaría nada, y la sorpresa del país es bien dolorosa. El Gobierno ha hecho envíos de tropas á espaldas del Parlamento.»

De todo esto se deduce la torpeza del Gobierno, pero también la de los republicanos. ¿Cómo esos amantes del pueblo no suscitaron la competencia del juez en tiempo hábil? Los empujan al crimen y los abandonan en la defensa.

El acorazado *España*, que se votará al agua el día 5, pesa 7.500 toneladas, lleva ocho cañones de 30,50 centímetros y 20 de 10 centímetros, con velocidad de 914 metros por segundo. Lanza proyectiles de 386 kilos.

Las máquinas turbinas son de 18.000 caballos y la energía eléctrica de 652 kilovatios; andará diecinueve millas y media.

Han sido detenidos en Madrid dos apaches, acompañados de elegantísimas damas.

Se ha inaugurado en Barcelona el Instituto de Previsión. El Sr. Dato terminó su discurso con estas palabras. El ahorro beneficiará á todos; á unos por el bienestar material, á otros por la satisfacción moral que produce el contribuir á la felicidad ajena y al alejamiento de los trastornos sociales.

Ayer se verificó en Madrid el acto de imponer á la Banda Municipal una medalla costada por la Academia de Infantería.

El Sr. Gasset pedirá á las Cortes un empréstito de 270.000.000 de pesetas para Obras Públicas.

Ha estallado la guerra entre la Argentina y Paraguay.

LA AVIACION ESPAÑOLA

La aviación se abre paso en España.

La Escuela Militar de Aviación de Cuatro Vientos, en Carabanchel, cuenta ya con cinco pilotos aviadores: los Capitanes Kindelán y Herrera y los Tenientes Barrán, Arriaga y Ortiz.

Contaba para el aprendizaje y prácticas con dos biplanos Henri Farman, habiendo aumentado ahora los aparatos con los siguientes:

Otro biplano Henri Farman, construido completamente por el Cuerpo de Ingenieros militares.

Un monoplano y un biplano, ambos de la marca inglesa Bristol, pero construidos en Francia, y que, según parece, han sido enviados, á título de ensayo, á Cuatro Vientos, se conoce que para ver si los Ingenieros militares pican....

Dos monoplanos Nicuport, del tipo vencedor del concurso militar francés recientemente adquiridos por el Coronel Vives en su último viaje al extranjero.

Y un nuevo biplano Henri Farman provisto del nuevo estabilizador automático Doure, comprado igualmente por el jefe de la aerostación militar.

El Sr. González Camo trabaja para instalar en el Aerodromo de Jetafe una escuela privada, en la que piensa volar con un aparato de su invención.

Cuenta ya con un alumno, el joven leonés Enrique Llamas.

Benito Loigorri se decide á continuar volando.

Para ello, con la cartera bien repleta á ido á París, donde comprará un aparato que no sabe si será un Nicuport, un Breguet ó un pequeño Farman, siempre que sean de dos asientos.

Y los cuatro ingenieros civiles aviadores siguen realizando pruebas.

Un nuevo explosivo.

En Mannheim (Alemania), las autoridades militares han realizado recientemente una interesante experiencia, para la cual se habían hecho ir tropas de Strasburgo.

Una fábrica de productos químicos debía variar su emplazamiento, inmediato al Rhin, por razones de higiene pública.

Al efecto, los dueños de aquella habían decidido derribar las seis chimeneas y destruir el *chateau d'eau*.

Lo supo la autoridad militar y decidió aprovechar la ocasión para verificar un experimento, el de un nuevo explosivo, dado que la ocasión era verdaderamente excepcional.

Las chimeneas—tres de las cuales tenían una altura de sesenta y cinco metros y un diámetro de cinco—estaban sólidamente construidas.

Se prepararon cinco cargas para las chimeneas y siete para el *chateau d'eau*, y las referidas construcciones fueron destruidas de un golpe algunas y otras por fragmentos, según se había calculado.

Fuerzas de policía custodiaban el lugar donde la experiencia se hizo para evitar toda indiscreción.

CANTARES

Eres lo mismo que el agua, que si es pura da la vida y si se pudre nos mata.

Quando estoy cerca de tí yo no sé lo que me pasa, pero se bajan mis ojos y se me van las palabras.

A la tumba de mi madre siempre mi dolor me lleva, y allí sueño que me habla y allí sueño que me besa.

Siempre que muere una madre viene un ángel á la tierra para velar por los hijos cuando sin madre se quedan.

Desde que sé que me quieres, frente á frente no me miras, que ya se bajan tus ojos cuando mis ojos se fijan.

El guarda del Camposanto piensa dejarme su puesto, pues por no dejar tu fosa vivo siempre entre los muertos.

Siempre que te miro triste el corazón se me alegra, pensando que es mi cariño la causa de tu tristeza.

Narciso Díaz de Escovar.

LA FERTILIDAD DEL SUELO

Y EL VALOR NUTRITIVO DE LA HIERBA

Los abonos químicos potásicos y fosfatados ejercen una influencia patente, no sólo sobre la producción de hierbas, si que también sobre el valor nutritivo de ésta. Así resulta de múltiples experimentos, entre los cuales vamos á citar uno realizado en la Estación Agronómica de Münster. Analizado el heno recolectado en una parcela sin fertilizar y en otra abonada con 900 kilogramos de kainita y 600 de escorias Thomas, por hectárea, se obtuvieron los siguientes resultados:

Sustancias contenidas en la materia seca del heno. De la parcela abonada. Proteína bruta, 15,20 por 100; Proteína digestible, 3,04; Materia grasa, 2,22; Hidratos de carbono, 40,30; Celulosa bruta, 27,23.

De la parcela sin abono. Proteína bruta, 16,65 por 100; Proteína digestible, 6,57; Materia grasa, 2,81; Hidratos de carbono, 45,99; Celulosa bruta, 25,62.

Por consiguiente, el abono fosfotásico produjo un aumento considerable de materias alimenticias y determinó una disminución de la parte fibrosa (celulosa), con lo cual resultó un forraje más nutritivo y tierno.

Las sales potásicas y fosfatadas constituyen, por tanto, un medio poderoso de mejorar la calidad de la hierba.

LA CIENCIA TOMISTA

Acaba de llegar á nuestras manos el número XII de esta publicación, gloria de la ciencia española y de los religiosos que la redactan, que en menos de dos años ha logrado aventajar á todas las que con fin análogo se publican en nuestra patria, y no ciertamente con novedades peligrosas, sino explotando la mina de oro purísimo de nuestra ciencia tradicional y haciendo converger las luces de los procedimientos modernos al esclarecimiento de los problemas fundamentales y de actualidad. Dicho sea todo esto sin propósito de adulación y sin ánimo de rebajar en nada el mérito de otras revistas similares.

En el número que tenemos á la vista repleto de ciencia y de noticias de grande interés, encuentra el lector materia abundante de meditación y estudio para muchas semanas. En doscientas páginas de letra menudísima, se exponen estudios de crítica escrituraria sobre los Protoevangelios hoy tan en boga y objeto de tantas investigaciones, novedades históricas de grande interés sobre hechos ignorados de la vida del gran épico cristiano Fr. Diego de Hojeda, profundas y atinadas consideraciones sobre la supremacía del Romano

Pontífice, el comienzo de un estudio interesantísimo sobre la crisis religiosa porque atraviesa la Alemania actual, y un extracto del pensamiento de Santo Tomás sobre la música religiosa.

Sigue una síntesis de teología histórica en que se da la última palabra de la ciencia sobre temas tan interesantes como los orígenes del cristianismo, la cristología, la eclesiología, los sacramentos, la mariología, y un boletín de literatura hispano-americana, en que se juzga con imparcialidad y acierto las últimas producciones poéticas de los vates americanos de nuestros días. Hay además 44 páginas de crónicas extranjeras destinadas a reseñar los acontecimientos científicos-sociales del mundo entero en los últimos meses, y el extracto de 51 revistas con unas páginas de bibliografía.

Aunque los temas son tan variados, todos los trabajos son profundos, densos y de abundantes enseñanzas aun para los muy doctos, por ser la labor de especialistas dedicados al cultivo intenso de una parcela del dilatado campo de las ciencias eclesiológicas.

Talavera de la Reina.

Sr. Director de El Castellano.

Muy señor nuestro: Un hecho grande y admirable es el que en estos momentos llama la atención de los talaveranos. Acto conmovedor que nuestra pluma es impotente, por falta de instrucción, para explicar, pero donde se han puesto de manifiesto los sentimientos cristianos y generosos que han demostrado los obreros de esta ciudad con ocasión de la muerte de una de las Profesoras y Secretaria del Centro obrero, quien con sus sacrificios por dicho Centro se hizo acreedora á los sufragios que dichos obreros han aplicado por su alma, contribuyendo todos con pequeñas cantidades desde diez céntimos hasta un real, celebrándose el día 21 del corriente, á las diez de su mañana, un solemne funeral por el alma de dicha señora, en la Parroquia de Santa María, vulgarmente dicha «La Colecta».

Al oспидer y grandesa de dicho acto religioso contribuyeron más de cien obreros, con su presidencia tan digna, que constituía el duelo; los Sres. Alcalde Presidente, Jueces de 1.ª Instancia y Jueces Municipales, muchas damas y caballeros, las señoras y señoritas que con tanto entusiasmo y abnegación trabajan por la instrucción del obrero, dando una prueba al pueblo talaverano de que en el trabajo que le an tan desinteresado encuentran un noble y sin igual agradecimiento. La capilla musical interpretó magistralmente una majestuosa y preciosa Misa de Requiem, dirigida por el competente Profesor D. Eusebio Rubalcaba.

Mil plácemes y un millón de gracias á los Sres. Sacerdotes asistentes, y muy particularmente al bondadoso é incomparable señor Arcipreste D. Miguel Cosme de Mora, que lleno de un celo sin límites, y después de darnos todo género de facilidades, terminó el grandioso acto con sencillas pero elocuentes frases que han de quedar grabadas en el corazón del obrero, mostrándose á grande altura, no sólo como superior eclesiástico, sino como

amigo y entusiasta de la clase obrera, que le corresponde con su cariño y grandes simpatías.

Por todo el Centro, dos obreros, José González y Vicente Machuca.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA

Han sido nombrados para las Escuelas de Villarejo de Montalbán y Robledo del Buey, respectivamente, D. Eulogio González y Sánchez-Machuca y D. Antonio Rodríguez Guerrero.

—Con fecha 26 ha sido remitido al ilustrísimo Sr. Director General una instancia suscrita por D.ª Elvira María Equianata, Maestra de Navalacán, en la que solicita se rectifiquen en el escalafón general el grado del título profesional.

—Con la misma fecha se dirige otra instancia á igual autoridad en la que solicita doña Manuela Fernández Firme se la computen en propiedad los cinco años, seis meses y once días que en el escalafón general, 7.ª categoría, se la consignan como interinos por ser anteriores á la expedición del título profesional.

—Con la misma fecha se remite al Presidente de la Junta Central de Derechos pasivos las nóminas de Diciembre último.

—Con fecha 26 se ha encargado nuevamente de su destino, por haber terminado la licencia de un mes que le fué concedida por enfermo, el Oficial de Contabilidad de la Sección de Instrucción pública D. Alfonso Sánchez Ibañez.

DE LA PROVINCIA

Montearagón.

El nuevo Sr. Alcalde D. Bonifacio de la Casa ha tenido la feliz idea de hacer cumplir la ley del descanso dominical, ordenando que los establecimientos permanezcan cerrados los domingos, bajo multa, y muy especialmente los de bebidas alcohólicas.

Le aplaudimos al Sr. De la Casa su iniciativa, pues ya era hora de que esa ley se cumpliera y veremos si los discípulos de Baco que abundan bastante, se moderan algo en sus muchos excesos que cometen, dando lugar á espectáculos poco gratos.—Sagev.

Villamiel.

Fiesta.—Se ha celebrado la fiesta anual con una solemnidad inusitada. Ha gustado mucho al público la novedad introducida por el Sr. Cura Párroco, de que en la víspera, por la noche, se canten Motetes á San Sebastián y una Salve á toda orquesta.

El Sr. Cura Párroco, que ha sido el que ha pronunciado el panegírico del Santo, estuvo admirable, gustando extraordinariamente y recibiendo mil enhorabuena.

También le ha recibido el maestro de la banda de Yunceler, que ha venido á ésta para las fiestas.

DE LA CAPITAL

El príncipe de Mónaco.

En la mañana del pasado sábado llegó á esta capital el Príncipe de Mónaco, acompañado de algunos individuos de la Sociedad Geográfica y del Marqués de la Vega Inclán.

Recibieron á los ilustres expedicionarios el Ilmo. Sr. Obispo Auxiliar, los Gobernadores civil y militar, el Alcalde Sr. Ledesma y varias Comisiones civiles y militares.

La comitiva se dirigió en primer lugar á la Catedral y después á la Estación sismológica, siguiendo la visita á los monumentos artísticos. Terminado el almuerzo, que se celebró en el Hotel de Castilla, los ilustres huéspedes se dirigieron al Alcázar, donde se encontraba formado el Batallón de Alumnos, que recibió á S. A. con los honores de ordenanza.

Visitadas todas las dependencias de la Academia, S. A. felicitó calorosamente al Coronel Sr. Villaiba, que hizo extensiva á todos los Jefes y Oficiales de dicho Centro, por el buen estado de instrucción de los Alumnos, disponiendo se les concediera un día de asueto, que celebraron ayer.

En el tren de la tarde regresaron á la Corte, complacidos todos de su breve estancia en esta Imperial Ciudad.

Subasta de armas.

El día 1.º de Febrero, á las once de su mañana, tendrá lugar en la Casa-Cuartel de la Guardia civil, de esta ciudad, la enajenación de armas recogidas por la fuerza de esta Comandancia.

Vacante.

Una plaza de Médico en Villatobas con el haber de 1.000 pesetas, por la asistencia á ciento cincuenta familias pobres é individuos de la Guardia civil.

El agraciado podrá hacer iguales con los vecinos no pobres.

Las solicitudes al Alcalde en el término de veinte días, contados desde el 27 del corriente.

Administración de Correos.

Por la principal de esta ciudad se busca casa para las oficinas de la misma y habitación del Sr. Director Jefe y Ordenanza.

El tipo que se señala es el de 2.000 pesetas y la duración del contrato dos años, prorrogables de uno en uno indefinidamente.

Las proposiciones, hasta el 17 de Febrero, á la Administración de Correos de esta ciudad, donde se halla el pliego de condiciones.

Escándalo.

Días pasados, en el almacén de vinos de la calle de Santa Isabel, 7, le fueron ocasionadas varias lesiones al vecino de esta capital Pedro Sánchez Burgos, por su convecino Francisco Rodríguez, habiendo sido reconocido el Pedro por el Médico forense, el que ha dictaminado que las heridas sufridas son de pronóstico reservado, habiendo quedado en el Hospital provincial para su curación, y el agresor, con el correspondiente apestado, ha sido conducido al Juzgado de Instrucción.

Función benéfica.

Mañana, á las nueve de la noche, tendrá lugar en el Teatro de Rojas la función benéfica organizada por el Ayuntamiento de esta capital.

El cólera.

Se acerca con pasos de gigante. Por espíritu de conservación debemos prepararnos á la defensa para conseguir el éxito más completo, lo que alcanzaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Colonias, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Defunciones.

Sor Teresa de la Concepción, Superiora General de las Hermanitas de los Pobres, falleció el 26 del pasado Diciembre, á los setenta y seis años de edad y cuarenta y cuatro de profesión religiosa.

Con este motivo, la Superiora y Hermanitas de los Pobres, de esta ciudad, ruegan la

asistencia al funeral que por el eterno descanso de su alma se ha de celebrar hoy 30, á las diez de la mañana, en la Capilla de dicho Establecimiento.

—Asimismo falleció en Bargas, y fué llevada el sábado en la tarde á la última morada, D.ª Vicenta Roca y Pérez, hermana del señor Cura párroco D. León.

Tuvo la dicha de recibir los Santos Sacramentos y murió tan cristianamente como había vivido.

A su afligido hermano y familia acompañamos en su sensible pena y rogamos á nuestros suscriptores una oración por la difunta.

Visita Regia.

No sabemos qué fundamento tenga la noticia publicada por la Prensa madrileña de que el domingo próximo venga el Rey á Toledo

A pagar.

Hay cuatro ó cinco deudores con nuestro periódico que, si no pagan de aquí al sábado, sufrirán las consecuencias de su morosidad. Y si no el tiempo dirá.

Papel.

En la Administración de este periódico se vende, á precios económicos, papel para envolver.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Días 31 de Enero y 1.º de Febrero, Capilla del Colegio de Doncellas, y 2 y 3, Parroquia Muzárrabe de San Marcos.

Santa Iglesia Catedral.—El día 2, á las nueve, después de Tercia, se hará la bendición solemne de Candelas; acto continuo la Procesión á que seguirá la Misa Mayor.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana, desde las cinco de la mañana hasta las ocho y media, habrá Misas rezadas de media en media hora.

Hasta nuevo aviso, la solemne «Salve Carmelitana» será á las cinco y media de la tarde.

El día 4 darán principio los solemnes cultos dedicados al Glorioso Patriarca San José, durante los siete primeros domingos precedentes. Por la mañana, á las ocho, Misa de Comunión general en el Altar del Santo, y á continuación se rezará el Ejercicio propio de cada domingo. Por la tarde, á las cinco y media, Exposición, Rosario, Plegaria, Sermón, Ejercicio, Cánticos y Reserva.

Predicará el R. P. Lorenzo de Jesús, María y José, Carmelita Descalzo.

Iglesia de Santa María Magdalena.—El sábado, día 3, festividad de San Blas, especial abogado de las enfermedades de garganta, habrá Misa cantada á las diez, en el Altar del Santo, dándose después á adorar la Reliquia.

Iglesia de Padres de la Compañía.—El día 2, primer viernes, á las ocho de la mañana, Misa de Comunión para los socios del Apostolado.

Por la tarde, el ejercicio á las cuatro y media, predicando el M. I. Sr. D. Joaquín de la Madrid, Capellán de Reyes.

Hospital de Afuera.—El domingo próximo dará principio el ejercicio de los siete domingos á San José.

Habrà Misa de Comunión á las ocho de la mañana, y por la tarde, á las cuatro, el ejercicio.

Después de la Misa de Comunión también se hará el ejercicio de los siete domingos.

PASATIEMPOS

Por E. Montero.

ACRÓSTICO

家 家 家 家 家
家 家 家 家 家
家 家 家 家
家 家 家 家
家 家
家 家

Substitúyanse los signos por letras de modo que resulte en la 1.ª línea vertical, nombre de varón; en la 2.ª ídem, apellido.

En la 1.ª línea horizontal, moneda; 2.ª íd., muebles; 4.ª íd., pronombre latino, y 5.ª íd., madero.

La solución en el próximo número.

•••

Solución al silábico del número anterior.

OL VI DO
VI VI NA
DO NA TA

Han remitido solución exacta: Julio Sánchez, Pedro Ramírez, «Uno de Huecos», Roderico Bernáides, Santiago Pérez, «El del Cont apeso» y otros muchos.

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular, óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO,

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 26, MADRID. Se remite folleto á quien lo pide.

TOLEDO

IMPRESA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ Comercio, 56, y Lucio, 8.

— 76 —
cos que su retablo tiene, demuestra haber pertenecido á la orden sanjuanista.

Sobre el Sagrario tallado de este altar, y dentro de la hornacina central del retablo, de pie, señalando al Cordero Inmaculado, símbolo de Jesucristo, que aparece á su lado, está el Precursor del Mesías, imagen de tamaño natural, bien perfilada en sus expresivas facciones, extraordinariamente delineada en su conjunto y acertadamente presentada en su indumentaria sevillana.

Más alto, en cuerpo superior del retablo, introducido en otra pequeña hornacina, encuéntrase colocada la imagen de San Liborio Obispo, y en las prolongaciones laterales de la basamento de aquél están las imágenes de Nuestras Señoras del Amor Hermoso y del Carmen, ya anotada, ambas de las llamadas de bastidores ó ropaje.

En el ángulo de la Capilla, indicado ya en otro lugar, está colocado el pequeño altar en que se venera á la Virgen y Mártir Santa Bárbara, patrona del distinguido Cuerpo de Artillería.

Su retablo está tallado también en madera natural, sin dorar, menos recargado de adornos que el principal de la Capilla, y se le hace proceder, según unos de la desaparecida ermita de esta gloriosa Santa, á la sa-

— 77 —
lida del pueblo, lado del Poniente; según otros, del oratorio que tenían los Padres Franciscanos en la fábrica de sayales que sostenían en esta villa y otros, por fin, afirman ser traído de los extinguidos Conventos de Religiosos que había en San Pablo y en el Castañar.

La piedad de los fieles, unida á su hoy reducidísima Cofradía, hace fiesta de Santa Bárbara el 4 de Diciembre, y entre año, en los meses estivales, está expuesta en lugar preferente del Altar Mayor; pasados dichos meses, por regla general, la hacen otra fiesta antes de trasladarla á su altar.

La Capilla de Africa fué restaurada á últimos del siglo XVIII á expensas y devoción del acaudalado Presbítero D. Pedro Serrano de Quirós, natural y vecino de esta noble Villa, cuyos restos descansan en una cripta que mandó construir expreso en el centro de la misma, ante el altar de Nuestras Señoras de la Angustia y de la Correa.

— 80 —
arco toral de la Capilla Mayor, en la pilastra del lado izquierdo, hay otro mayor, desde el que se dirige al pueblo la divina palabra: dicho púlpito tiene un esólo y grandioso tornavoz moldeado, todo dorado y artísticamente labrado.

Frente á este púlpito, en la pilastra opuesta, se halla suspendido un retablo altar moderno, con un lienzo-pintura representando al Divino Salvador, de tamaño natural, con túnica y palia ó capa en aptitud de caminar tras de la oveja descarriada, cuya figura, muy bien delineada, acusa en sus facciones y semblante su bondadosa solicitud paternal. Gratamente, alguna vez ya, hemos sido sorprendidos con la copia de este cuadro moderno, dado á luz por las revistas más ilustradas de la Corte, lo cual prueba que esta pintura no carece de algún mérito.

— 78 —
Tiene una alta y atrevida media naranja, adornada interiormente, y así como las pilastras de aquéllas, al parecer de yeso, y en los cuatro ángulos inferiores de la cúpula, sobre los que forman las uniones de las cornisas-murales, hay círculos de relieve que tienen, también en bajo relieve, los cuatro Evangelistas. Como punto central y remate de la susodicha cúpula hay una claraboya cómica-exagonal que, para dar paso á la luz natural, tiene en cada lado una ventana rasgada; hoy están tres tapiadas.

El altar principal está artístico y esmeradamente tallado en madera natural, sin que le diera tiempo al fundador para mandarle dorar, según era su ideal, pues el Señor después llamarle á su seno antes de ver terminada y cumplida en todas sus partes la promesa. Tan piadoso fundador pidió, y le fué concedido, ser enterrado debajo de la mesa altar del mismo.

En el retablo, que pertenece á un orden escultórico mixto, y es de tantas dimensiones que cubre todo el lado central, sobre la mesa altar, en su correspondiente hornacina, está colocada la preciosa y sin igual imagen de Nuestra Señora de la Correa, sentada sobre nubes, con el niño Dios en su regazo. Tiene á sus pies varios bonitos arcángeles. Es

B. Cortecero.—Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inmodestia mal entendida.

Sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo veinticinco céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de chisme inútil, si no muy al contrario, pregonar buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las dife-

rentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

OLIVAS

Se venden, en el término de Argés, mil veinte olivas de buena calidad, más una era y un pedazo de tierra de tres fanegas.

En la Administración de este periódico darán razón.

Antigua fundición de campanas
de
Constantino de Linares Ortíz
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14—TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El er dito que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

ULTRAMARINOS

MARIANO HERNÁNDEZ
Barrio Rey, 3 y 5, Teléfono 231.

EDUARDO ÁLVAREZ RELOJERÍA.—ÓPTICA.—ELECTRICIDAD

Relojería.

Relojes de todas clases y marcas.—Relojes extraplano y extradelgado.—Representante de la marca Juvenia.—Reguladores.—Despertadores.—Cadenas.

Gran taller de composuras garantizadas.

Óptica.

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cristal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Lentes ahumados.—Lentes cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos teatro, campo y prismáticos.—Barómetros.—Termómetros, etc.—Se combinan anteojos con recetas de los señores Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de recambio.

Electricidad.

Material eléctrico para luz, timbres y teléfonos.—Maquinaria eléctrica.—Aparatos para gabinetes y escuelas.—Arañas-brazos.—Cristalería.—Arcos voltaicos.—Aparatos de calefacción, ventilación y cocina eléctrica. Lámparas de filamento metálico de todas las marcas y voltajes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lámparas corrientes, desde 0,50 ídem.

Relojería, Óptica y Electricidad.—ÁLVAREZ.—Comercio, 23 y 25.—Toledo.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS
Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó broncea para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Conéctese este taller

Cerería, Librería,

Objetos de escritorio, Papelería, Coronas y Flores de

M. San Román

Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria

Sal, 11.—Teléfono 255.

EL LEÓN CEMENTO PORTLAND



Administración central
Lealtad, 13
MADRID

ARTIFICIAL
DE
Matillas (Guadalajara)

Dirección telegráfica
Anglocemen
MADRID

El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matillas (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAQUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICIÓN QUÍMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mezclando UNA parte de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos.

PRUEBAS MECÁNICAS

FINURA TAM. DE 4.900 MILÍMETROS	FRAGADO		Prueba de expansión Chalais.	RESISTENCIA Á LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTÍMETRO CUADRADO			
	INICIAL h. m.	FINAL h. m.		PASTA PURA CON 25% DE AGUA		PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 3 DE ARENA CON 7% DE AGUA	
12%	2,50	11,0	4mm.	A los 7 días.	A los 28 días.	A los 7 días.	A los 28 días.
				45	70	16	30

Resistencia á la compresión, una parte de Cemento con tres de arena:
A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos íd. íd.

Depósitos de venta.—PROVINCIA DE TOLEDO.—Toledo: D. Cirilo Ormazabal, Ferrería, Calle 16; D. Julio Torres, Ferrería, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbado, Almacénista, Miraflores, 38; don Nazario del Prado, Almacénista, Paseo de la Rosa.—Quintanar de la Orden: D. Alejo Gallego, Fábrica de Monticos. Ocaña: Sr. Sancesot de Romero, Almacén Mayor, 6 y 8.

Fábrica de mazapán, Confitería y Chocolate de JUAN MARTÍN BURRIEL

Martín-Gamero, 11.—TOLEDO

DEPÓSITO EN MADRID: 13, PROGRESO, 13

ALMACÉN DE COLONIALES Y CONFITERÍA DE ANDRÉS DÍAZ ZORITA

CENTRO DE PERIÓDICOS

RAMÓN GARRIDO
Zocodover, 44, TOLEDO

Objetos de escritorio
y libros piadosos.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

SE VENDEN

dieciséis carneros sementales.

Dirigirse á Abdón Delgado, Villamiel.

ACADEMIA MODELO

Correos.—Telégrafos.—Archiveros.

Director:

D. Inocente García Martín

Oficial del Cuerpo de Correos,
Licenciado en Sagrada Teología y Derecho,
Maestro Superior,
Profesor por oposición de Gramática general del
«Fomento de las Artes».

Oposiciones Correos, 520 plazas.

Exámenes Abril.

Ferrocarril Norte, 60 plazas.

Exámenes Mayo.

Preparación, Informes, Apuntes, Programa.

Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas.—Externos: 20 íd. al mes.

SAN JOSÉ
Fábrica de jabones de primera.

Jabón sevillano.

D. Blas Faraco, Ciudad, 11.—TOLEDO

imagen que acusa haber sido construída há poco más de un siglo, con un carácter de bondad y de dulzura que atrae y subyuga. En los muchos templos que conocemos, sólo hemos visto dos imágenes que se le asemejen: la de las Tribulaciones de la Iglesia de San Salvador de Toledo, de menor tamaño, y la de la Leche, en Esquivias (Huescas) en este Arzobispado, aunque ésta es de mayores dimensiones que la que nos ocupa.

Sobre la hornacina anterior, en otra más capar, aparece la titular traída de la penitencia de Centa. Nuestra Señora de las Angustias. Hállase sentada, teniendo sobre su regazo el cuerpo yerto y difunto de su Santísimo Hijo: en su angustiosa situación, la dolorosa imagen, parece exhala todo su ser pretendiendo comunicar vida á aquel inanimado cadáver.

Sus majestuosas y contraídas facciones, reveladoras del acongojado y trágico estado de su alma, nos mueven á considerar el intenso y extraordinario dolor que sufriría esta bendita Madre en este paso de la muerte del Señor.

Esta imagen es también de talla, tamaño natural, escultura maestra en todos sus detalles y conjunto, y cuanto más se le mira, más se admira su perfección. Está comera-

numerosa Asociación venera con ejercicios mensuales y una solemnísimas fiesta como término y coronamiento de la Novena anual.

En los muros resertrantes laterales del Presbiterio, hay dos cuadros murales conmemorativos de la aparición de Nuestra Señora de Gracia, en los Montes de Toledo, al pastor Magdaleno, cuya historia publicaremos más adelante. Estos cuadros fueron mandados hacer y colocar por el cura propio y á la vez que síndico de la Virgen, D. Lope Jiménez Ballesteros, para refrescamiento perpetuo de los fieles de tan milagroso como consolador suceso. No tienen para nosotros mérito artístico ninguno, pero en la figura del Pastor, aparece la reverencia y estupefacción extática de que se halla gozosamente inundada su alma y en el del mensaje la enérgica convicción que embarga y acompaña al hombre digno que expone y suscita una tesis veracísima, cierta.

En la embocadura de entrada al citado Presbiterio, al que se sube por tres escalones, el cual está cercado con una reja de hierro de un metro de altura, hay dos pequeños púlpitos, también de hierro, en los que en fiestas y grandes solemnidades son cantados la Epístola y Evangelio y la Pasión en la Semana Santa; y en la embocadura del

damente perillada, muy semejante á la de la Catedral de Granada, pero sin copia de ninguna clase que, por valioso que fuera, la haría desmerecer. Como obra meritísima de arte es digna de ser contemplada por los inteligentes, si bien el sitio en que está colocada, por su altura, constituye una gran dificultad, mejor aún, imposibilidad de poderlo verificar.

Sobre esta imagen, en el último cuerpo del altar, hay una escultura de Jesucristo en la Cruz, de aceptable presentación, y á los lados intercolumnarios, sobre sus correspondientes respaldos tallados, están colocadas la de Nuestra Señora de los Angeles, con el Niño en los brazos, y la del confesor franciscano San Diego de Alcalá, más moderna que la anterior.

Nuestra Señora de las Angustias, vulgo de las Nieves, tiene una magnaria que la hace en función sencilla en su propio altar y día, con Vísperas primicias, Misa mayor con Diáconos, lecciones y ciriales, y por la noche Rosario, cantado por las calles de la población.

Al otro lado cerrado de esta Capilla se levanta el artístico y genuinamente barroco altar de San Juan Bautista, el cual, dados los acordes y atributos alegóri-